

UNITÉ D'HISTOIRE SUISSE

PROF. IRÈNE HERRMANN

Le retour en force de l'histoire suisse dans la production historique récente est l'un des éléments marquants du développement des études historiques depuis une dizaine d'années. Plus récemment encore, un grand mouvement de mémoire, largement médiatisé, a interpellé les historien-ne-s de la Suisse, engagés à prendre position dans un débat crucial pour l'image de marque du pays. En effet, ce champ de l'histoire a pour mission essentielle de s'interroger sur la nature du lien social qui permet à notre communauté nationale de tenir ensemble. Parce qu'elle est une interrogation pressante sur nos spécificités, l'histoire suisse s'ancre dans les courants de recherche les plus actuels de l'histoire culturelle et de celle des identités sociales.

L'enseignement de l'Unité cherche à donner une vision renouvelée de l'histoire de la Suisse et de Genève au travers d'un cycle de cours généraux. Par ailleurs, les enseignant-e-s de l'Unité accordent une importance primordiale aux savoirs-faire de l'historien. La priorité est donnée à une formation qui prépare les étudiant-e-s au travail en archives (à Genève et ailleurs). Un tel objectif implique qu'on assure aux étudiant-e-s des bases solides autant sur les institutions que sur le fonctionnement de l'Etat et de l'économie.

En partant de ce principe, plusieurs axes de la recherche donnent sa cohérence au programme d'enseignement et de recherche de l'Unité. Plus particulièrement, les enseignant-e-s portent une attention soutenue aux procédures méthodologiques qui croisent l'espace et le temps. Ils retiennent ainsi des objets d'histoire sociale, tels que les réseaux, familiaux, gouvernementaux, commerciaux voire intellectuels; explorent les multiples dimensions – psychologique, conceptuelle, historiographique, sociale... - du politique; ou décryptent les nombreuses facettes de l'histoire des soins, du corps et de leurs déclinaisons respectives.

Par rapport aux autres unités d'enseignement du Département, l'histoire suisse présente plusieurs particularités.

1. Tout d'abord, elle traverse les grandes périodes chronologiques et embrasse une période allant de la fin du Moyen Âge à nos jours.
2. Ensuite, elle reste en dialogue constant avec les institutions culturelles et/ou médiatiques genevoises, offrant ainsi la possibilité aux étudiant-e-s de se familiariser avec le travail en musée et les contacts avec la presse.
3. Enfin, elle aspire à couvrir l'histoire d'une région, Genève, et d'un pays, la Suisse, en interrogeant leurs interactions constantes avec l'étranger, avec les courants idéologiques européens. Elle privilégie donc une approche comparative et transnationale, considérée comme un prisme de perception susceptible d'éclairer voire de débrouiller la complexité helvétique.

Car, en dernière analyse, étudier l'histoire de la Suisse, c'est essayer de mieux comprendre le monde dans lequel nous vivons.

ENSEIGNANT-E-S

HERRMANN, IRÈNE, professeure ordinaire en histoire transnationale de la Suisse. Après des licences en histoire puis en russe, elle a obtenu un Doctorat ès lettres à l'Université de Genève en 1997. Elle a ensuite effectué un stage post-doctoral à l'Université Laval. Elle a travaillé à différents projets de recherche FNS en Russie et en Suisse (1997-2004). Parallèlement, elle a enseigné au Québec (Université Laval), à Moscou (Université russe des Sciences humaines) et à Genève (IUHEI, Université de Genève). Entre 2005 et 2010, elle a été professeure boursière à l'Université de Fribourg. Elle est la rédactrice romande de la *Revue suisse d'histoire*, co-responsable de la série *Itinera* et membre du comité scientifique de *NZZ Geschichte*. Elle a également été membre des conseils de fondation du *Dictionnaire historique de la Suisse* et du *Musée national suisse*. Elle fait partie du *Board* de *Concepta-International Research School in Conceptual History and Political Thought*. Elle mène des recherches sur la gestion des conflits, les usages partisans du passé, les mécanismes conceptuels et la réception du politique, tant en Suisse qu'en Russie postsoviétique.

CUTTAT, IGNACE, assistant depuis septembre 2013, il a étudié à l'Université de Genève et a terminé sa maîtrise ès lettres en histoire générale en juin 2013, avec un mémoire consacré à l'organisation et aux pratiques de la police politique à Genève au tournant des XIX^e et XX^e siècles. Il prépare actuellement une thèse de doctorat consacrée à l'histoire sociale et culturelle de l'armée suisse entre 1874 et 1918. Précédemment, il a également obtenu une maîtrise en physique à l'Université de Genève en 2006.

SCHNYDER, MARCO, maître-assistant en histoire suisse depuis 2011 (assistant en 2005-2009 et en 2010-2011). Il a accompli ses études à l'Université de Genève où, en 2002, il a obtenu la licence ès Lettres avec un mémoire, dirigé par le prof. François Walter, portant sur les pratiques sociales d'une famille patricienne de Lugano aux XVII^e et XVIII^e siècles. Entre 2002 et 2005, il a été chercheur et boursier de l'Institut Universitaire Européen de Florence et de l'École des Hautes Etudes en Sciences sociales de Paris. En 2008 il a obtenu le titre de docteur à l'Institut Universitaire Européen de Florence avec la thèse *Tra nord e sud delle Alpi. Per una storia sociale del potere nei baliaaggi di Lugano e Mendrisio tra Sei e Settecento*, sous la direction de la Prof. Laurence Fontaine (IUE, Florence-CNRS, Paris). Entre 2006 et 2011 il a été chercheur associé du *Laboratorio di storia delle Alpi* de Mendrisio (Università della Svizzera italiana) et au cours de l'année académique 2009-2010, il a bénéficié d'une bourse post-doctorale auprès du Laboratoire de Recherche Historique Rhône-Alpes (LARHRA) de Grenoble (Université Pierre-Mendès-France). En 2013, il a obtenu une bourse FNS *Advanced Postdoc.Mobility* grâce à laquelle il a été chercheur au LARHRA de Lyon (2013-2014) et à l'Université de Warwick au Royaume-Uni (2014-2015). À présent, il travaille sur un projet de recherche portant sur la défense des intérêts des migrants suisses en France, dans les Etats savoyards et dans la République de Venise au XVII^e et XVIII^e siècles (notamment dans les villes de Lyon, Turin et Venise). Dans ce cadre, son attention se focalise sur les contentieux juridiques, l'usage et la construction des identités, l'utilisation de documents et archives, la condition d'étranger, l'émigration et le travail dans l'Europe de l'époque moderne. Parmi ses domaines de recherche privilégiés, on peut également mentionner la famille, le

pouvoir et les relations entre souverains et sujets dans les sociétés d’Ancien Régime, surtout à travers l’analyse des stratégies et des pratiques des élites dirigeantes.

WÜRGLER, ANDREAS, professeur ordinaire en histoire suisse médiévale et moderne depuis août 2014. Après ses études en histoire générale et littérature allemande et après une bourse du Fonds National Suisse (FNS) pour un séjour scientifique à Université Libre de Berlin il a obtenu le Doctorat ès lettres en histoire générale de l’Université de Berne en 1994. Il a été collaborateur d’un projet FNS dirigé par le prof. Blickle Peter (1993-1995). Assistant puis maître-assistant en histoire générale et suisse à l’institut d’histoire de l’Université de Berne, il a accompli, avec le soutien du FNS, sa thèse d’habilitation (2005) au sujet de la diète fédérale. Il a codirigé (avec Cecilia Nubola, ISIG Trente) un projet international sur les pétitions modernes et dirigé un projet FNS sur l’Helvétique (2007-2013). Parallèlement, il a enseigné aux Universités de Berne et Lucerne. Il a été professeur remplaçant aux Universités de Bâle (2005-2006) et Berne (2005 ; 2013-2014) ainsi qu’à l’Université de Zurich dans le cadre du *Master of Advanced Studies in Applied History* (2016). Il a rédigé environ 90 articles et contributions dans des revues et ouvrages allemands, anglo-saxons, italiens et français, publié trois monographies et coédité onze ouvrages. Ses domaines de recherche sont l’histoire politique et sociale, culturelle et diplomatique de l’ancienne Confédération, l’histoire comparée de la gestion des conflits sociaux et religieux, les formes d’articulation des intérêts « d’en bas » (suppliques, pétitions, ego-documents), et l’histoire transnationale des médias.

PUBLICATION-S

HERRMANN IRÈNE

OUVRAGES

- *12 septembre 1814. La Restauration. La Confédération réinventée*, Lausanne, Presses polytechniques et universitaires romandes, 2016.

OUVRAGE ÉDITÉ

- *Quand le monde a changé. L'entrée de Genève dans la Confédération*, Irène Herrmann (dir.), Genève, Georg éditeurs, 2016.

ARTICLES

- « Das zaristische Russland von 1850 bis 1905 », in *1917. Revolution. Russland und die Schweiz. Katalog*, Musée national suisse (éd.), Dresde, Sandstein Verlag, 2017, pp. 30-33.
- « Introduction », in *Quand le monde a changé, op. cit.*, pp. 15-33.
- « Comment le « centre du monde » peut-il devenir le dernier canton suisse ? », in *Quand le monde a changé, op. cit.*, pp. 253-282.
- « Le halo d'une année noire. Autour de 1816 en Suisse », in *Genève 1816. Une idée, un canton*, Association pour l'Etude de l'Histoire régionale (éd.), Genève, AEHR, 2016, pp. 19-40.
- « Une pionnière de l'humanitaire. Marguerite Frick-Cramer », *Quel est le salaud qui m'a poussé? Cent figures de l'histoire suisse*, in Rossi Frédéric et Vuilleumier Christophe (dir.), Lausanne, Infolio, 2016, pp. 180-182.
- « 27-29 juillet 1839. Les Trois Glorieuses », *L'histoire de France vue d'ailleurs*, in Jeanneney Jean-Noël et Guérout Jeanne (éds), Paris, Les Arènes, 2016, pp. 324-335.

SCHNYDER MARCO

- « Une nation sans consul. La défense des intérêts marchands suisses à Lyon aux XVII^e et XVIII^e siècles », in Bartolomei Arnaud, Calafat Guillaume, Grenet Mathieu, Ulbert Jörg (dir.), *De l'utilité commerciale des consuls. L'institution consulaire et les marchands dans le monde méditerranéen (XVII^e-XX^e siècle)*, Madrid-Rome, Casa de Velázquez-Ecole française de Rome, pp. 376-391.
- « "Vous estes tres bien fondés et nulle justice pourra vous condamner". L'argument juridique dans les contentieux concernant la nation suisse de Lyon (XVII^e-XVIII^e siècles) », in Schnakenbourg Eric, Drocourt Nicolas (éd.), *Thémis en diplomatie. Droit et argument juridiques dans les relations internationales de l'Antiquité tardive à la fin du XVIII^e siècle*, Rennes, Presses Universitaires de Rennes, 2016, pp. 271-287.

WÜRGLER ANDREAS

- « Formen der Konfliktlösung im Vergleich. Unruhen in Schwaben und in der Schweiz (1650-1800) », in Wüst Wolfgang (dir.), *Mitregieren und Herrschaftsteilung in der Frühen Neuzeit (Franconia, 8)*, Erlangen: Zentralinstitut für Regionenforschung, 2016, pp. 147-169.
- « Asymmetrie und Reziprozität. Herrschaft und Protektion in Suppliken der Frühen Neuzeit », in Haug Tilman, Weber Nadir, Windler Christian (dir.), *Protegierte und Protektoren. Ungleiche politische Beziehungen zwischen Partnerschaft und Dominanz (16. bis frühes 20. Jahrhundert)*, Wien: Böhlau, 2016, pp. 279-294.

- « Shaping the 'I' and the State? Petitions in Early Modern Europe » in Brodie Waddell, (éd.), *Addressing the Authorities. An online-symposium*, <https://manyheadedmonster.wordpress.com/2016/11/03/addressing-authority/> [3.11.2016].

COMPTE RENDUS :

- Keller Katrin et Molino Paolo, *Die Fuggerzeitungen im Kontext. Zeitungssammlungen im Alten Reich und in Italien*, Wien Böhlau 2015 in *sehepunkte* 16 (2016), Nr. 7/8 [15.07.2016].
<http://www.sehepunkte.de/2016/07/27610.html> [25.7.2016] (en allemand).
- Hirbodian Sigrid, Kretzschmar Robert, Schindling Anton(éd.), *Armer Konrad und Tübinger Vertrag im interregionalen Vergleich. Fürst, Funktionseliten und «Gemeiner Mann am Beginn der Neuzeit* (Veröffentlichungen der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg. Reihe B. Forschungen, 206), Stuttgart Kohlhammer, 2016, 382 p.,
http://www.perspectivia.net/publikationen/francia/francia-recensio/2017-1/fn/hirbodian_wuergler [30.3.2017] (en allemand).
- Weber Nadir, *Lokale Interessen und große Strategie. Das Fürstentum Neuchâtel und die politischen Beziehungen der Könige von Preußen (1707-1806)* (*Externa*, 7), Köln / Weimar / Wien 2015, 656 p., in *Zeitschrift für Historische Forschung*, 44 (2017), pp. 280-282 (en allemand).

MÉMOIRE-S DE MASTER

Sous la direction de IRÈNE HERRMANN

- Lê Jennifer, *La Suisse, un pays d'accueil pour tous ? Entre tradition humanitaire et climat xénophobe : le cas des réfugiés politiques vietnamiens arrivés en Suisse à la fin des années 70.*
- Moulin Damien, *De Saint-Antoine à Champ-Dollon. Interroger la place de l'espace carcéral genevois à travers le déplacement de la prison (1960-1980)*
- Paez Vanessa, *Dix conflits suisses à travers les manuels d'histoire suisse: de la République helvétique au rapport Bergier.*

Sous la direction de ANDREAS WÜRGLER

- Steven Francisco, *L'affaire Rousseau et Genève à travers la presse périodique francophone d'ancien régime : information et communication*, juin 2017.

COLLOQUE-S

Organisé-s par HERRMANN IRÈNE

- Co-organisation du colloque international: *Humanitaire et paix*, CICR, 6-8 juin 2017.
- Organisation d'un workshop international : *Y a-t-il des valeurs universelles ?*, Festival Histoire et Cité, Genève, 31 mars-1er avril 2017.

- Organisation d'une conférence à deux voix : *La Restauration, Réaction ou création ? Dialogue autour d'une période controversée*, avec Bernard Lescaze, Genève, Institut national genevois, 8 décembre 2016.
- Organisation du workshop international: *Mapping the contexts of victimhood*, Université de Genève, 18-19 novembre 2016.
- Organisation d'une table ronde sur les archives prévue pour janvier 2018 à l'Institut national genevois.

Organisé-s par WÜRGLER ANDREAS

- Co-organisation avec Kaspar von Greyerz (Université de Bâle), André Holenstein (Université de Berne) et Ruth Wüst (Bibliothèque cantonale d'Argovie, Aarau) d'un colloque international intitulé *Klientelismus, Korruption und Soldgeschäfte in der Frühen Neuzeit*, Aarau, 28-29 octobre 2016.
- Organisation, sous format « livres en scène » et dans le cadre du Festival Histoire et Cité, d'une discussion autour la thématique « La Suisse : une histoire européenne ? » avec André Holenstein (Université de Berne) et Joëlle Kuntz (Le Temps, Genève), Université de Genève, 31 mars 2017.

PROJET-S DE RECHERCHE

HERRMANN IRÈNE

- Co-fondation d'un réseau de recherche européen *European Conceptual History*. Sous l'égide de l'*Europaem*, sur l'initiative de Henrik Stenius (Université de Helsinki) et de Michael Freeden (Université d'Oxford).
- Co-applicant pour le projet SCOPES: "Women in Educated Elites of Pre-Socialist and Early Socialist Eastern and Central European Societies", piloté par Natalia Tikhonov Sigrist.
- Responsable du projet du FNS, en collaboration avec le Dr Peter Huber: "Traîtres ou héros? Les Suisses dans la Résistance française ».

WÜRGLER ANDREAS

- Associé au projet CURR (Cultures des Révoltes et Révolutions) de l'ANR, coordonné par Alain Hugon (Université de Caen), Axe « Communication, diffusion, circulation des productions culturelles dans et sur les révoltes », coordonné par Stéphane Haffemayer (Université de Caen) et Paloma Bravo (Université de Bourgogne, Dijon).
- Membre du groupe de recherche « News Flow in 17th Century Europe », coordonné par Brendan Dooley (Cork University, Irlande) et Paola Molino (LMU Munich, Allemagne).